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厦大副教授谢灵：
接到过许多桃色新闻举报材料

2014 年 7 月 6 日，一封批评厦门大学校
长朱崇实“就餐特权”的信件在网上疯传，信
中，厦门大学副教授谢灵指责校长“吃饭也
吃出阶级差别”，痛批校长对上谄媚对下严
苛，论文指标化，把老师当农民工，官本位践
踏了教师的尊严。她还称，在自己收到的举
报中，有关桃色新闻一类的匿名信总是最多
的。领导和下属开房，老师引诱学生，如同最
近曝光的历史系教授诱奸女学生，各种桃色
新闻，“早已接到过许多材料”。

（来源：南方周末）

华中农大 91名学生课程论文抄袭获零分
近日，华中农业大学《思想道德修养与

法律基础》课老师李厚刚，在他的 QQ 空间
上痛心疾首地表示，今年他所授的这门课，
有 91 名学生主要因为抄袭拿了 0 分，其中
2 名学生竟然原文照抄小学生的读书笔记
范文。

李厚刚教了 12 年该课程，发现学生抄
袭现象有增无减，今年尤甚。今年 91 名学
生得 0 分，像一枚“炸弹”在校园内炸开了
锅。不少挂科学生指责李厚刚老师不近人
情，但更多学生对大学生抄袭风气进行了

反思。 （来源：楚天都市报）

北京 650分以上高分生 20人落榜
7 月 19 日，北京市教育考试院高招办通

报了 2014 年北京市普通高校招生录取工作情
况。与往年相比，今年由于本科一批一志愿首
次设置了两个平行志愿，因此，一志愿满足率

大幅提升，达到 97%，比去年提高 7 个百分点。
同时，由于平行志愿的出现，650 分以上高分
考生落档的情况大幅减少，今年只有 20 名
650 分以上考生落档，其中一名为文科生。此
外，针对今年出现的平行志愿组填报方式，市
教育考试院副院长臧铁军表示，明年填报志愿
方式将与今年保持稳定。（来源：北京青年报）

化学领域国家重点实验室评估
初评专家名单公布

7 月 16 日，受科技部委托，中国化学会承

担 2014 年度化学领域国家重点实验室评估
工作。初评会议将于 2014 年 7 月 18 日 ~23
日在北京举行。7 月 16 日，中国化学会对外公
布了评估专家名单。 （来源：中国化学会）

北京 3 所高校转移套取科研资金 350 万
在对 2010 年至 2012 年 9 所市属高校科

研经费项目执行管理情况进行的审计中，发
现部分科研经费存在支出违规情况。北京建
筑大学、北方工业大学、北京工商大学 3 所高
校转移、套取科研资金 350 万元，其中个别课
题负责人存在私存私放项目经费问题。

（来源：北京青年报）

马航悲剧重创艾滋病学界
7 月 19 日，《自然》网站报道称，马来西亚

航空公司 MH17 航班坠毁的遇难人员中包括
一位艾滋病病毒（HIV）研究领军人物以及其
他至少 5 位艾滋病大会代表。

据了解，第 20 届国际艾滋病大会于 7
月 20 日 ~25 日在澳大利亚墨尔本召开。目
前，究竟有多少与会代表乘坐了 MH17 仍有
待证实。负责组织该会议的国际艾滋病协会

（IAS）最初认为有数十位代表不幸遇难，但
目前它将数字修改为“至少 6 位”。

（来源：中国科学报）
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日前，东方卫视报道，记者卧底两个多月
发现，麦当劳、肯德基、必胜客等国际知名快
餐连锁店的肉类供应商上海福喜食品有限公
司，存在大量采用过期变质肉类原料的行为。
在车间内，记者看到工人通过过期食品回锅
重做、更改保质期标印等手段加工过期劣质
肉类，再将生产的麦乐鸡块、牛排、汉堡肉等
售给各大快餐连锁店。在记者提出质疑后，其
工作人员甚至说“过期也吃不死人”。

过期的食品也许吃不死人，但却能让人

生病，长期吃这样的食品风险更大。因此，这
并不是该公司使用过期肉的理由，其也必将
受到法律的处罚。作为国际知名的快餐品牌，
麦当劳等大品牌也应当承担一定的责任。另
外，上海当地的食品安监局有疏于监管的责
任。其后续处理如何，目前还在观望之中。

如何确保“舌尖上的安全”，向来是公众
关注的焦点。但令人惊讶的是，本次事件爆发
后，网络上出现一些力挺麦当劳、肯德基的行
为，有知名学者甚至发言称，看到上海福喜的

生产车间如此整洁，“完全没有国内食品生产
企业车间内污水横流的情况”，感觉对肯德基
更加放心。

这样的说法让人百感交集：我们是该指责
这些国外餐饮品牌的“脑残粉”，还是该体谅其
已经被国内食品安全现状打击得“底线很低”？

但是，不管怎样，这些人混淆了上海福喜
和麦当劳等企业的关系，两者并不是一回事；
而且，国家明确规定过期食品必须销毁，上海
福喜理应受到谴责和处罚，这和它车间整不

整洁是两码事；另外，即使是麦当劳等国际快
餐大鳄，也不能以“被福喜骗了”来搪塞了事。

目前，我国的食品安全法律并不完善，在对
违规企业的处理上，和国外相比，显得过于“温
情脉脉”，处罚手段不够严厉，导致其违法成本
过低。这也是国内食品安全问题频发的主要原
因之一。在商人的道德不能为食品安全保驾护
航、相关部门监管不力的前提下，加大处罚手
段，让违规者倾家荡产，才能给其他人以足够的
警示，理应是有关部门考虑的重点。

福喜卖过期肉：食品安全盼重拳

7 月 23 日，市民在沈阳多福社区低碳生活展示馆参观节水淋浴器。
日前，沈阳市首家社区低碳生活展示馆在沈河区多福社区建成并对外免费开放。该低碳生活展示馆

设有日光灯电流对比墙，垃圾分类、节水、节电展示台，低碳生活小常识及旧物制作 DIY 展示等，采用了声
电等多种科技手段，多角度指导社区居民如何低碳生活。

据了解，这个低碳生活展示馆每周三开馆，并有环保志愿者专门讲解，日可接待参观者百余人。
新华社发（张文魁摄）

三伏天送棉被：红会辩解难服众
日前，中国红十字会总会赈济救护部副部

长杨绪生对外表示，自超强台风“威马逊”7月
18 日登陆后，根据广东省红十字会的需求，该组
织已经向广东、海南和广西运送了数千条棉被。
而广东省南部受灾最严重地区的官员说，因水
电中断，灾区现在急需供水；安置点里的群众需
要凉席、毛巾被，但棉被肯定是用不上的。

三伏天送棉被，这让此前因为“郭美美事
件”饱受质疑的中国红十字会，再度陷入舆论的
质疑。

广东、海南、广西，这些沿海省份的夏季温
度常常高达 30 度以上，尽管在夜晚温度降低，
但一般而言，人们并不需要使用棉被来御寒，红
会为灾民送棉被，明显违背普通民众的一般认
知，看上去倒像是添乱而非帮忙，颇显荒谬。事
实上，广东官员的回应也恰好证实了这一点。

当然，反应过来的红十字会作出了各种辩
解，比如发棉被是“救灾常态”，在台风天气，棉
被可铺可盖，用途广泛。灾区昼夜温差很大，海
岛上的居民可以用得着。其次，还有一些灾民接

受媒体采访表示，棉被在晚间的确可以用上。
但无论如何，并非所有的灾区都是海岛，处

于大陆地区的灾民显然不可能需要盖棉被。此
外，一个很明显的事实是，根据新闻报道，受灾
群众最缺的是食物、水和帐篷。红会的辩解，显
然有些有气无力。

事实上，近几年来，红会的丑闻不断。郭美
美事件之后，又陆续爆发成都地区的地震救灾
物资被随意堆放甚至发霉等负面新闻，在公众
的眼中，红会的信任指数非常低，导致各项捐款

越来越少。当然，红会也对外发出通知，称正在
进行深入改革，要提高工作透明度。但从“三伏
天送棉被”来看，红会的工作方式显然还是流于
形式，不似真正的慈善救助机构，倒有浓厚的机
关官僚作风，没有真正想灾民之所想，急灾民之
所急，让广大民众再次失望。难道，对于红会来
说，赈灾救济只是完成行政“常规”任务，连最简
单的灾民需求调查都可以忽略吗？因此，从这一
点来说，要想赢得外界的信任，红会的改革仍然
任重道远。

同是一个学校，重点班教室装有空调，普
通班教室却没有，这让学生们心里有点不平
衡。近日，湖北省洪湖市贺龙高级中学的学生
对这一不公平待遇提出抗议。据介绍，面临高
二升高三，学校组织全体学生补课。重点班的
教室里装有空调，而普通班却没有，面对炎热
的天气，普通班的学生上课时汗水直流。

为什么不给普通班装空调？答案很简
单，因为普通班学生成绩要比重点班学生
低，在升学率方面要差一些，考上重点高校

的机会也要少很多。因此，在资源有限的情
况下，在当前升学率仍是评价中学声誉、教
师能力的金指标的现实面前，按照成绩好
坏，对学生实行差别式待遇，也就在“情理之
中”。

从这一点来说，中国的“素质教育”口号
喊了很多年，但实际推行过程中，仍然还是应
试教育为王。从读书环境、校舍条件到师资力
量，重点学校和普通学校的巨大差异已经为
大众所默认；只不过这次，在同一所学校里搞

这样的歧视对待，让已经麻木的大众也纷纷
表示不忍。

学校本来应该是教书育人的场所，初高
中阶段更是学子成长的关键阶段，其人生观、
价值观正在形成。学校和教师本应一视同仁，
为学生们创造平等的学习氛围，彰显教育的
公平公正。但令人遗憾的是，这种只给重点班
装空调的行为，相当于按照成绩分类并给学
生贴上不同的标签，直接对应优劣区别的物
质环境条件。学习成绩好的学生和学习成绩

不好的学生自然而然会形成心理隔阂，既不
利于他们之间的人际交往，也影响普通班学
生人格的正常发育。

学校的成绩高低并不能最终决定一个人
人生的高度和对社会的贡献大小。因此，贺龙
高中此举明显有违教育公平，更是一种歧视
性、功利性的教育行为，无助于为社会培养真
正的人才，教育部门理应出面斧正。

当然，要想彻底消灭这种类似现象，仍然
有待中国教育评估制度的彻底改革。

空调装重点班：应试教育结畸果

一周新闻榜
本周最吸引中国科学人眼球的新闻
统计结果来自科学网（www.sciencenet.cn）

基因技术“编织”小麦育种新思路
近日，中科院遗传发育所研究员高彩霞课题

组和中科院微生物所研究员邱金龙课题组合作，
利用最新的基因组编辑技术，首次在六倍体小麦
中对 MLO 基因的 3 个拷贝同时进行了突变，使
小麦对白粉病具有了广谱抗性。

7 月 20 日，该研究成果在线发表于《自然—
生物技术》杂志。

奇虾研究证实真节肢动物起源假说
7 月 17 日，云南大学教授侯先光、博士丛培

允、马晓娅与美英科学家合作的研究成果在《自
然》杂志在线发表。

该研究首次揭示了澄江动物化石群中的奇
虾脑神经结构特征，为研究节肢动物起源及其头
部分节的演化提供了神经解剖学证据。

栲树适应性分化研究取得重要成果
华南植物园植物科学研究中心副研究员孙

晔团队利用 EST-SSR 分子标记对栲树自然群体
适应性分化进行了大格局的取样研究。

研究结果发现温度和降水，特别是最干旱月
份、最干旱季度和最冷季度降水对栲树群体遗传
结构有重要影响，尽管绝大多数的遗传位点表现
为选择中性，但 4 个 EST-SSR 位点明显受到歧
化选择的影响。研究成果已在线发表于《遗传》杂
志。

我科学家研制出
下肢康复用外骨骼机器人

中科院深圳先进技术研究院表示，该院集成
所智能仿生中心吴新宇团队经过两年多的技术
攻关和临床实验，研发出一款可穿戴式下肢康复
用外骨骼机器人，成功实现截瘫病人穿戴机器人
站立行走。

截至目前，该项目已申请 7 项国家发明专
利。

铝对人体生物毒性新分子机制获揭示
中科院上海应用物理所科研人员与中国石

油大学教授黄方等合作，研究提出了一种铝对人
体生物毒性的新分子机制。

研究人员根据铝具有的离子键和共价键共
存化学特性，提出铝离子能与神经退行性疾病相
关的蛋白骨架上的氮原子、氧原子同时形成化学
键，导致环状结构，进而破坏蛋白二级结构，使蛋
白产生不可逆的变性和积聚。

相关成果日前作为首页插图发表于德国《应
用化学》杂志。

最新研究证明
重度吸烟者伴有大脑结构与功能异常

最近，中科院武汉物数所科研人员与武汉大
学中南医院放射科合作，利用磁共振成像研究了
平均年龄在 50 岁左右的重度吸烟者的大脑结构
与功能异常。科研人员利用图论手段分析了重度
吸烟者的大脑功能网络。

数据显示，相较于不吸烟者，长期重度吸烟
者的大脑功能网络全局效率降低，但局部效率增
加；前者主要发生在脑默认网络，而后者主要出
现在视觉、注意相关脑通路；与脑结构异常一样，
所发现的脑功能网络异常均与烟龄以及尼古丁
成瘾程度密切相关。 （选自《中国科学报》）

崔永元（原央视著名主持人）：

我打算陪方舟子玩一辈子
7 月 23 日，崔永元方舟子名誉纠纷案在北

京海淀法院开庭审理，方舟子、崔永元均未出
席，双方均委托代理人到场。

当晚 10 点，崔永元及两位代理律师介绍庭
审情况，并表明态度。虽然表示不看重庭审结
果，但是崔永元也对外界透露自己就是为了跟
方舟子打官司才离开央视的，并表示如果不胜
诉还会继续上诉，且笑言现在最重要的是锻炼
身体，“我打算陪方舟子玩一辈子，谁活得长谁
赢”。

施一公（中科院院士、清华大学教授）：
不回国我会觉得欠了无穷的债

近日，在接受《环球》杂志采访时，施一公表
示：“有一句话，我觉得很能代表海外一批人的
心声：我们这些人，至少欠中国全职工作 15 年。
早在 1995 年，我就挺想回来，但我觉得那时回
来可能学无所用。2000 年后，算是学有所成的时
候，我觉得该回来了。如果不回国，在美国工作
生活一辈子的话，我到晚年会极其痛苦，会非常
抑郁，会觉得这辈子欠了无穷无尽的债，还不
了。回来以后至少这种感觉没有了。”

苗建中（海南省民政厅厅长）：
采购环节涉及官员腐败将坚决查处

台风“威马逊”过后，7 月 19 日，海南省民政
厅向文昌市翁田镇等地发放一批救灾食品。随
后，有群众反映在食用过程中发现部分食品发
霉。海南省民政厅厅长苗建中对此表示，今后采
购发放的救灾食品，必须是经过食品监督部门
检测合格的产品，严把质量关，杜绝此类事情再
次发生。下一步调查结果将及时向群众公开发
布。若采购环节涉及官员腐败，将坚决查处，决
不手软。

潘石屹（SOHO 中国董事长）：
捐助哈佛只为帮助在校中国籍贫困生

近日，SOHO 中国董事长潘石屹与哈佛大
学签订了金额为 1500 万美元 （约 9300 万人民
币）的“SOHO 中国助学金”协议一事，引发网络
热议。不少人提出疑问，国内致富的地产商为何
助学国外而不选择中国高校。

潘石屹在其认证微博上回应华人经济学家
姚树洁的质疑时强调，这次助学金只帮助在这
些学校的中国贫困家庭的同学们。但其回应再
次引发网友追问，“能到国外读书的有几个家庭
贫困的？”

二月河（著名作家）：

反腐力度之大不见史册
中纪委网站昨天起推出“聆听大家”系列访

谈。首期接受访谈的著名作家二月河引古论今，
对当前反腐形势发表了真知灼见。二月河认为：

“我们党的反腐力度，读遍二十四史，没有像现
在这么强的。这种力度绝对是不见史册的。”

二月河还认为，腐败是中外两种文化的恶
劣基因掺和到一起产生的杂交品种。可能是改
革开放以来，随着商品大潮以及各种思潮造成
的鱼龙混杂，在经济抓得紧，在思想道德方面、
信仰方面抓得松，融合在一起就产生了腐败这
种社会现象。

陈杰（上海财经大学不动产研究所执行所长）：

短期来看住房公积金制度不会废除
近日，一则题为《公积金？废了吧！》的神帖

在网络疯传，引发了网友对于公积金“存废”问
题的热烈讨论。

上海财经大学不动产研究所执行所长陈杰
认为，短期来看，废除公积金的可能性很小，因
为牵涉的利益太多了。“现在有一亿多人在缴公
积金，余额大概将近三万亿，这是一个非常巨大
的盘子，里面涉及的利益、关系，还有分析政策
里面说的路径依赖，有很强的历史包袱，一下子
把以前的全部推翻，跟以前的人没法交代，短期
之内没有这种可能性。”

中央组织部：
全国共清理党政领导干部在企业兼职
40700 多人次

去年 10 月，中央组织部《关于进一步规范
党政领导干部在企业兼职（任职）问题的意见》
下发以来，上市公司掀起独立董事离职潮。

日前，中央组织部有关负责人接受媒体采
访时表示，在集中规范清理期内，全国共清理党
政领导干部在企业兼职 40700 多人次，其中省
部级干部 229 人次。

该负责人表示，从目前了解的情况看，省部
级干部中已履行完免职手续的有 173 人次，还
有 56 人次兼职正在待企业履行相关免职程序。

徐建华（东莞市委书记）：
央视没打招呼 不相信我们

日前，在回应网友关于东莞此前的涉黄风
暴提问时，东莞市委书记徐建华说，生气难免
……央视完全没有打招呼，不相信我们，也该相
信省委省政府。

徐建华还说，借这件事净化东莞是好事，还
将出台一系列关于娱乐场所的管理措施。“像央
视曝光的有组织有表演性的我也没想到，我也
没去看过。但知道不去打就是形式主义了！所以
要彻底打破保护伞的利益链。”

四川蒲江县：
干部随礼不得超过工资 10%

近日，四川省蒲江县出台《关于规范全县党
政干部操办婚丧喜庆事宜的通知》，规定婚丧喜
庆事宜随礼不得超过个人月工资（含津补贴）的
10%。

通知还要求操办者收到明显超过此数额礼
金的，应在事后 5 日内报单位纪检监察机构备
案。 （彭科峰整理）


